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李国庆 中国最大网上图书商城当当网创始人、联合总裁、中国书刊发行业协会副会长

1964年生于北京，1996年在香港创办科文（香港）出版有限公司，同年，在美国认识了俞渝，三

个月后在纽约闪电结婚，1997年俞渝回到国内，夫唱妇随。1999年11月与妻子俞渝共同创办当当

网上书店，任联合总裁，与妻子俞渝共同执掌当当网。如今当当网已经成为全球最大的中文网上

书店。

《第一财经》：听说你们曾经差点卖

给亚马逊？

李国庆：对，2003年他们收购卓越之

前，他们出 50%给我们，给现金。我要

51%，他们不肯，僵住了。很多人都说你

们疯了吧，这么多钱你们不要，事实证明

我们对了。

《第一财经》：怎么就扛住了金钱的

巨大诱惑了？

李国庆：就是觉得他们跨国公司不

懂我们图书市场，我们要说了算。我曾

经说给我3年，这个公司就是5亿美元，6

年，就是10亿。结果6年了，就是10亿。

《第一财经》：大量垂直B2C网站、团

购网站停业或倒闭，“电商冬天论”一时

间甚嚣尘上。您如何看待这个问题？

李国庆：造成电商网站集体进入冬

天的外因有几个方面：第一，网上媒介成

本涨得太凶，导致电商企业为了做大规

模给投资人看，纷纷烧钱，砸广告，导致

大面积亏损；第二，很多电商抱着赌徒心

态，追求短期规模增长，盈亏完全不能平

衡，拿青春赌明天。

实际上，与资本市场的寒冬相反，从

消费者市场看，数以千万计的顾客依然

持币待购，顾客期待有更多更丰富的品

类，所以，从消费者这边来看，电商行业

仍然是春天。

电子商务将是一个长期的作战，电商

企业要做好八年抗战的准备，到时候，B2C

领域一定会诞生年销售千亿的公司。

《第一财经》：经历过八年亏损才实

现盈利的当当，对冬天的感触比其他人

更加深刻？

李国庆：永远要有过冬的钱，在略亏

与高增长之间求平衡。当当这些年一直

在一些基础设施上进行大量投入，比如投

资云计算研发、建仓库、大搞平台建设、品

类扩展，比如持续改善售后服务，持续改

善包装，更多城市实现了次日达和当日

达；在进行这些投入的同时，当当图书和

百货应对价格战的力度也丝毫没有减少。

当当网创始人、联合总裁李国庆：

做寒冬中的领跑者

有人说，他是一个脾气暴躁的人，也有

人说他是一个太过于感性的人。身为中国

最大图书电子商城当当网创始人、联合总

裁李国庆，有着太多的故事。

“电子商务将是一个长期的作战，电商

企业要做好八年抗战的准备，到时候，B2C

领域一定会诞生年销售千亿的公司。而我

和当当网要做的，就是在这个寒冬中做行

业的领跑者。”

2011年12月8日，当当网迎来了赴美

上市整整一周年纪念日，本报《第一财经》

周刊独家对话李国庆，共同分享他创业和

生活中的快乐，以及当当网在上市一年时

间中的发展。

东鹏 记者周平

时间追溯到2010年12月8日，当当网

作为中国第一家完全基于线上业务的网

上零售商城赴美上市，随之大量热钱开始

源源不断地涌入综合B2C、垂直B2C、团购

等领域。

上市当天，看自己国家的国旗还有当

当的Logo高高挂在华尔街上，李国庆至

今记忆犹新。

“很多上市公司，那天都会激动地

哭。我们没有，我们零售卖书，真是一天

一天积累起来的。咱们是互联网的第一

拨人啊！倒是第二天去洛克菲勒中心，去

兰登书屋，我想起1996年我一个人拖着箱

子在这儿谈版权，拉杆箱的轮子都冒火

了，那时候仰头看那些摩天大楼，觉得自

己渺小。”

李国庆笑言：“现在大家都觉得，

哟！暴发户来了！在我的微博上，还有

一部分是知道俞渝不知道我，他们觉得

我就是一个打工仔，不知道其实我是这

个公司的创始人。财富是能够改变人的

态度的，他们对我的态度的确是变了。”

当李国庆站在华尔街上，更多的媒

体将成功人士、企业家等美誉放在他的

身上，而对于这些，李国庆并没有看得

太重，“那时候想着报效祖国啊！要说

报效祖国，那没实现。我一个公司，20

亿美元市值，4000 个员工，还不及中海

油零头的零头呢。不过我挺得意的，我

没想过我竟然能经商，还成功了。”

在李国庆的个人履历上，我们清晰

地发现，在创办当当网之前，他更多的角

色是一位公务员，他曾经荣获“北京市新

长征突击手”等荣誉称号，也担任过北京

大学校学生会副主席，毕业后更是进入

中央书记处工作将近9年。曾经的他也

将自己的理想定位于从政和做官上。

“到现在，还有些当年比我高两届低

几届的同学觉得不可思议，说你干嘛经商

呢？你是代表社会良心的呀，你怎么做商

人了？”回忆在学校期间的生活，李国庆表

示，那时整天率领学生们给学校各个部门

提案，改进工作的提案。

当当的早期大家不认为成功，甚至

认为失败，也有人说李国庆有那么多政

府关系，干嘛就卖书呢？李国庆说那干

嘛呢？你做的太小了你应该搞房地产

你应该转到金融，倒钱，这来得多快，或

者到“国”字头的国有企业当个领导。

我说“不”！“1+1 就等于 2，你们非兜圈

子。我这个性格不适合传统官场。”

关于性格：
“大家现在看到我情绪化的一

面，实际上我特别理性。”

上市后的李国庆不断传出各种风

波，继与京东商城图书大战和给初恋

女友分亲友股后，李国庆甚至将矛头

指向曾帮助当当上市的投行。李国庆

写了一首摇滚歌词，歌词中透露投行

曾经为了拿到生意给出当当网10~60

亿美元的估值，可是到香港写招股说

明书时正值朝韩冲突，只给出了 7~8

亿美元估值。

“我理性啊！大家现在看到我情

绪化的一面（指微博），实际上我特别

理性。每个部门费用占的成本，百分

比，市场部每花多少钱带多少新顾客，

我是数字追问，特别相信数字。所以

我的管理都精细化到各项数字，倒推

到过去六年的数字，都在我脑子里。”

在企业里的李国庆有时候也会

吼，但是他关心员工内在的发展。他

有时候到物流跟领班主管见面都说，

过两年你们在哪儿？如果当当没有那

么多位置了，他甚至希望他们有自己

的职业规划。

当记者问到他是否是传统的文科

思维，容易情绪化时，李国庆笑着说

道：“我数学可好啦！当然，我说话很

有感染力，可以调动大家内在积极

性。我不说，你这里两个月没什么业

绩了你要考虑自己的位置了，我从来

不说这话，甚至害羞。到现在我跟人

力资源副总说，如果哪里要请你走，这

天你们最好提前通知我，我这天就不

来办公室了。我是这样的。”（大笑）

关于俞渝：
“女主外，男主内，两人的头衔

均为‘当当网联合总裁’。”

在李国庆诸多的人生转折中，最

重要的应该是1996年认识俞渝。他只

花了三个月就与这个“牛哄哄、高高在

上”的女人结了婚。她对李国庆说：

“如果你想做孙中山，我就做宋庆龄。”

闪电结婚，打动俞渝的是这个北京小

伙子的坦诚与活力。

1999年，当当网正式成立。在业

内，当当网被认为是一家奇怪的公司

——迟迟不盈利，又不愿意卖掉；夫妻

店，俞渝负责物流、财务、外联等，李国

庆负责技术、市场。女主外，男主内，

两人的头衔均为“当当网联合总裁”。

至于谁听谁的，“我们俩按职责分管自

己的事情。如果她越过我，给我手下

的员工发邮件，我就会提醒他们，我不

同意俞渝的意见，请他们按我的意见

做。”

“那俞渝会经常越过你，给你的部

下发邮件吗？”

李国庆回答说：“她会，但我不

会。她会操纵我的部下，但是我不会

操纵她的部下。”如果遇到分歧，“会拿

到董事会上投票，我们有 5 个董事。

但基本上也是不了了之，因为其他董

事不知道该投票给谁，他们会让我和

俞渝回去商量，找一个妥协的办法。”
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关于财富：“财富是能够改变人的态度的，他们对我的态度的确是变了。”

关于理想：“我曾经的理想是从政，但我的个性不适合传统官场。”
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